
社址：济南市泺源大街6号 邮编：250014 电话查询：(0531)82968989 报价全月29 . 00元 零售价：1 . 20元 广告许可证：鲁工商广字第01001号 广告部电话：85196701/6708 济南天气预报 今日多云转晴 温度 7℃～17℃ 明日多云转晴 昨日开机3：25 印完5：30 大众华泰印务公司(大众日报印刷厂)印刷

2017年3月16日 星期四 责任编辑 籍雅文

电话:(0531)85193305 Email:wtzx@dzwww.com体育娱乐8

玉不琢，不成器——— 寻找生命的乐气———

清华学爸教子经
□ 老 温

游戏人间
□ 贾平凹
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社教的时候，村里重新
划阶级成分。泥水匠原来的
成分是中农，但村人说泥水
匠的爹在新中国成立前卖掉

了十亩地，他是逮住要解放的风声才卖
的地，他应该是漏划的地主，结果泥水
匠家就定为地主成分。是地主成分就得
抄家，抄家的那天村人几乎都去搬东
西，五根子板柜抬到村饲养室给牛装了
饲料，八仙桌成了生产队办公室的会议
桌。那些盆盆罐罐都被砸了，院子里的
花草被踏了。三婶用镰割断了那爬满院
墙的紫藤萝，又去割那棵香椿；割不
动，拿斧头砍，就把香椿树砍倒了。

从此村里只有臭椿。臭椿老生一种
椿虫，逮住了，手上留一股臭味，像狐
臭一样难闻。

苦楝树。苦楝树能长得非常高大，
但枝叶稀疏，秋天里就结一种果，指头
蛋儿大。果把儿很老，一兜一兜地在风
里摇曳，一直到腊月天还不脱落。

先前村里有过三棵苦楝树。一棵在
村口的戏楼旁，戏楼倒塌的时候这树莫
名其妙也死了。另一棵在涧上的一块场
地上，村长的儿子要盖新院子，村长通
融了乡政府，这场地就批给了村长的儿
子做庄宅地。而且场地要盖新院子，就
得伐了苦楝树，这棵苦楝树产权属于集
体，又以最便宜的价处理给了村长的儿
子。这事村人意见很大，但也只能背后

说说而已，人家用这棵苦楝树做了担
子，新房上梁的时候大家又都去帮忙，
拿了礼，燃放鞭炮。

最后的一棵苦楝树在村西头，树下
是大青石碾盘。碾盘和石磨称作青龙白
虎，村西头地势高，对着南头山岭的一
个沟口，碾盘安在那儿是老祖先按风水
设计的。碾盘旁边是雷家的院子，住着
一个孤寡老人。我写完《怀念狼》那本
书后回去过一次，见到那老汉，他给我
讲了他爷爷的事。他小时候和他娘睡在
上屋，上屋的窗外就是苦楝树和碾盘，
夏天里他爷爷就睡在碾盘上。那时狼
多，常到村里来吃鸡叼猪，有一夜他听
见爷爷在碾盘上说话，掀窗看时，一只
狼就卧在碾盘下。狼尾巴很大，直身坐
着，用前爪不断地逗弄他爷爷。他爷爷
说：你走，你走，我一身干骨头。狼后
来起身就走了。我觉得这个细节很好，
遗憾《怀念狼》没用上。

这棵苦楝树是最大的一棵苦楝树，
因为在碾盘旁可以遮风挡雨，谁也没想
过砍伐它。小时候我们在碾盘上玩抓石
子，苦楝蛋儿就时不时掉下来，砰，
一颗掉下来，在碾盘上跳几跳；砰，
又掉下来一颗。述君和我们玩时一
输，他力气大，就用脚踹苦楝树，苦
楝蛋儿便下冰雹一样落下来。

苦楝蛋儿很苦，是一味药，邻村
的郎中每年要来捡几次。后来苦楝树

被人用斧头砍了一次，留下个疤，谁
也不知道是谁砍的。不久姓王那家的
小女儿突然死了，村里传言那小女儿
还不到结婚年龄却怀了孕，她听别人
说喝苦楝蛋儿熬出的水可以堕胎，结
果把命丢了。于是大家就怀疑是姓王
的来砍了树。

一级公路经过我们村北边，高速
公路经过的是村前的水田，但高速公
路要修一条连接一级公路的辅道，正
好经过村西头，孤寡老人的院子就拆
了，碾盘早废弃了多年，当然苦楝树
也就伐了。老院子给补贴了两万元，
碾盘一分钱也没赔，苦楝树赔了三千
元，村人家家有份，每户分到一百
元。

这次回去，我见到了那个郎中，他
已经是老郎中了，再来捡苦楝蛋时没有
了苦楝树，他给我扬扬手，苦笑着，却
一句话都没有说。

痒痒树。这棵痒痒树是我们村独有
的一棵痒痒树，也可以说是我们那儿方
圆十里内独有的树。树在永娃家的院子
里，是他爷爷年轻时去山阳县，从那儿
带回来移栽的。树几十年长得有茶缸
粗，树梢平过屋檐。树身上也是脱皮，
像药树一样，但颜色始终灰白。因为这
棵树和别的树不一样，村人凡是到永娃
家来，都要用手搔一搔树根，看树梢颤
颤巍巍地晃动。

这件事过去很多年后，
儿子依然记忆犹新。

你能从这件事中悟出什
么吗？

同样是吃西餐，餐具是适应环境
还是坚守东方传统，要看具体情况。
假如，我是说假如，有那么一天，克
里姆林宫或法国总统府或西班牙王宫
邀请你去就餐，那你最好按照西餐的
规矩和礼仪；假如，你只是带着家人
去吃西餐，刀叉左右都可以，用不惯
刀叉就向服务员要筷子。

本田宗一郎说：“光看别人脸色
行事，把自己束缚起来的人，就不能
突飞猛进，尤其是不可能在科学技术
日新月异的年代里生存下去，就会掉
队。”就连麦当劳、肯德基的食品口
味都在随着国家和地区的差异在不断
改进呢！这就是创新。老百姓的日常
生活更应该创新。

听的不是话，是规则
头天晚上，小明爸爸高兴，喝了

几杯酒，乘着酒意轻拍着小明的头
说：“儿子，老爸不再限制你上网
了！”小明非常高兴。然而，第二天
酒劲下去之后，小明爸却忘了昨晚的
承诺，仍如以前一样，对小明上网深
恶痛绝，横加挞伐。小明很委屈：大
人怎能说话不算话呢？于是阳奉阴
违，偷偷地上网、打游戏。他觉得，

跟爸爸扯平了。
从故事中可以看出，小明是有一

定的规则意识的，他相信爸爸也有规
则意识。正因如此，他对爸爸的话深
信不疑。但让他失望的是，他有规则
意识，老爸却没有，于是只能与爸爸
斗智斗勇，用行动与爸爸“冷战”
了。

之所以如此，是因为是否允许上
网，并未形成一个规则，而是出于小
明爸爸的兴之所致。

有家长经常抱怨：孩子不听话。
也有家长挺得意：我家孩子很听话。

要我说呀，抱怨的就别抱怨了；
得意的也没有必要得意。听话与不听
话，都要具体问题具体分析。

家长所谓的“听话”，就是“听
家长的话”。家长的话就一定对吗？
那可不一定。

孩子该不该听话？我的观点是：
该，这是毋庸置疑的。关键是，该听
什么话？

是啊！所谓要孩子听的“话”，
我的理解应该是“规则，规矩”，而
不是某个家长心血来潮所讲的某句
话，或是家长一拍脑门给孩子下达的
某个命令或指示。

规则或规矩怎么来的？客观要求
的，沟通协商来的。孩子要听的是
“家长跟孩子协商后定下来的规则或

规矩或计划”。也就是说，什么事情
都要跟孩子商量着来，而不是强迫、
命令。

家长不能把自己当作领导，把孩
子当作下属，颐指气使，大呼小叫，
呼来喝去，朝令夕改。现在这样的领
导都已不时兴了，可不能跟着学。

要制定孩子遵守的每一个“规
则”，都要跟孩子事先沟通协商，形
成共识，重要的尽可能形成文字，可
视化，形象化。父母与孩子共同遵
守，互相监督，互相提醒，互相帮
助，互相学习，互相鼓励，形成良性
互动。

这样的规则，是平等协商的结
果，不是命令，不是一边倒；

这样的规则，孩子参与了制定的全
过程，明白规则的真正用意，他知道不
是整他，执行起来就不会那么抵触；

这样的规则，是有执行力的，是有
可操作性的，用不着“叨叨叨”个没完；

这样的规则，才不会导致家长跟
孩子之间出现沟通障碍。

《淮南子》有句：“矩不正，不
可为方；规不正，不可为圆。”强调
了规则的重要性。但规则的制定既不能
与专制产生瓜葛，不能父母一言堂，也
不能拘泥不化，而要据实变通。正如葛
洪所言：“常制不可以待变化，一涂不
可以应万方。”

□ 本报记者 陈巨慧 实习生 梁金凤

由最高人民检察院影视中心组织创作的当代
检察题材反腐电视剧《人民的名义》，将于3月29
日起登陆湖南卫视黄金档独播。该剧由周梅森编
剧，李路执导，陆毅、张丰毅、吴刚、许亚军、
张志坚、柯蓝、徐光宇、胡静、张凯丽联袂主
演，以观照透析现实反腐大案的视角聚焦反腐幕
后，通过鲜活的影视剧手法再现反腐行动，深刻
刻画人性，弘扬共产党员、领导干部的浩然正气
和人间大爱。

剧中有三条故事线

《人民的名义》以经济飞速增长下的贪污腐败
事件为创作背景和故事线索，通过影视艺术手
段，刻画和展示中央反腐过程中的曲折经历和感
人故事。

剧中有三条故事线，聚焦三方面内容。通过
讲述检察机关侦破重大腐败案件的经过，揭露腐
败对人民的伤害；通过腐败案的滋生，反思政治
权力为谁所用；通过一个普通工人的家庭在这个
大时代下的种种遭遇，表达人民的心声与呐喊。

周梅森曾创作过《人间正道》《中国制造》
《绝对权力》《至高利益》《国家公诉》《我主沉
浮》等剧作，他对《人民的名义》剧名作过解
析：“人民的名义”涵盖着两种含义，一是坚实的
政治信仰，另一种则是以“人民”为矫饰，谋取
私利。腐败是如何慢慢滋生，以权谋私又是如何
悄无声息？以“人民”为借口的腐败现象隐藏在
社会的阴暗处，而《人民的名义》则以敏锐的视
角为大众抽丝剥茧，让真相慢慢浮出水面。环环
相扣的幕后纠葛、正邪交织的人性较量、纷繁复
杂的社会生态都将在剧中上演，生动展示人民的
心声。

“比起以前同类题材电视剧的审片工作，此次
是最顺利的一次。”周梅森坦言。据介绍，该剧
是史上尺度最大的反腐剧，台词一针见血，人性
斗争刻画得十分深刻，《人民的名义》背后，显然
有着深刻的现实意义。

40余名实力演员倾力演绎

导演李路曾经执导过《老大的幸福》《山楂树
之恋》《坐88路车回家》等作品，《人民的名义》
也将继续保持关注现实、细腻入微的风格特征。

其实为还原电视剧的真实性，周梅森曾深入
检察机关一线体验生活，亲自到监狱、反贪局侦
查指挥中心等地采访调查，与办案检察官、纪检
干部、监狱干警、服刑贪官等座谈，获得了第一
手的写作素材。除此之外，周梅森还把党的十八
大以来反腐真实案例作了详细分析。

剧中，陆毅出演的侯亮平是一名检察官，他
工作中有手腕，会和嫌疑对象打太极，让他们摸
不清他的底牌。不仅要深入各阶层展开抽丝剥茧
的调查工作，还要以身涉险，与位高权重的贪腐
分子斗智斗勇。为使塑造的角色更加生动立体，
陆毅也曾主动要求前往最高检体验生活。“不是一
提到政治和机关单位就觉得刻板沉重，一提到反
腐、反贪就是中老年人的话题，其实我去最高检
体验生活时，发现好多工作人员都是很年轻
的。”正因如此，陆毅对这个人物进行了更生活
化的处理，“太深沉大家就不喜欢了，会觉得离自
己的生活太远，现代戏需要引起大家的共鸣。”

除了陆毅，该剧还集结了张丰毅、张凯丽、
柯蓝、高亚麟等40余名老戏骨同台演绎，精湛的
演技以及对台词的精准把握，将一场波澜壮阔的
反腐斗争演绎得惊心动魄。

□记者 陈巨慧 实习生 梁金凤 报道
本报讯 记者从片方获悉，由陈可辛、许月

珍监制，许宏宇执导，金城武、周冬雨主演的爱
情电影《喜欢你》将于4月28日上映。

片中，金城武与周冬雨一个是刻薄挑剔、能
赚350亿美金的“麻烦先生”，另一个却是得过且
过、还在为生计奔波的“鬼马小姐”，两个人看
上去很不搭调，却意外因美食结缘，发生了一段
奇妙的爱情故事。

据介绍，影片中的美食不仅好看好吃，更是
推动剧情不可或缺的元素。周冬雨透露：“生活
中自己最拿手的菜是炒鸡蛋。”

□记者 陈巨慧 实习生 梁金凤 报道
本报讯 3月15日，由宁浩、徐峥共同监

制，徐峥主演的电影《印度药神》宣布正式开
机。尽管尚未曝光其他主演信息，此番两位黄金
搭档五度联手，已经引发观众的极大兴趣。

《印度药神》是宁浩与徐峥继《疯狂的石
头》《疯狂的赛车》《无人区》《心花路放》等电
影后的第五度合作。该片由实力新人导演文牧野
执导，作为导演界的新人，文牧野在国际影展屡
获佳绩。文牧野的代表作《安魂曲》是难得的现
实主义短片，讲述了小县城里配阴婚的故事，生
动表现了小人物的苦难困境。凭借过人的胆识与
情怀，文牧野在短片中展现出极具魅力的影像风
格与整体质感。此次三人强强联手，将会在《印
度药神》中碰撞出怎样的火花，值得观众期待。

据悉，《印度药神》有望于今年年内公映。

编剧新作《人民的名义》29日首播———

周梅森：这是史上尺度最大的反腐剧

爱情电影《喜欢你》下月上映

宁浩与徐峥五度携手

电影《印度药神》正式开机

电视剧《人民的名义》陆毅剧照

□CFP 供图
当地时间3月14日，热门美剧《我们的生活》(《This Is Us》）在美国洛杉矶举行展播

活动。图为该剧主演曼迪·摩尔现身助阵。

当地时间3月14日，在2016-2017赛季欧洲足
球冠军联赛八分之一决赛第二回合比赛中，英超
莱斯特城队主场以2：0战胜西甲塞维利亚队，以
总比分3：2晋级八强。

图为莱斯特城队球员在比赛中庆祝进球。

□新华社发

欧冠：莱斯特城晋级八强

3月15日晚，在2016-2017赛季CBA半决赛第
三场比赛中，新疆喀什古城队在客场以116：108
战胜辽宁本钢队，以总比分3：0夺得赛点。图为
新疆队球员周琦（左）在比赛中突破。

同晚，深圳队在主场以109：90战胜广东
队，将双方半决赛总比分改写为1：2。

□新华社发

CBA半决赛：新疆夺得赛点

□ 本报记者 王 磊

3月15日晚，亚冠小组赛第三轮战罢，三
支中超球队取得2胜1平的不俗战绩，俨然给中
超赚足了面子。然而，三支中超球队都在下半
场出现不会踢球的尴尬局面，让中超球迷连出
三身冷汗。

先从率先登场的广州恒大队说起。作为两
次亚冠冠军得主、中超六冠王得主，恒大队是
中国球迷最放心的球队。然而，刚刚在中超联
赛中输给鲁能泰山队的恒大队，并没有走出低

谷。如同对阵泰山队的比赛一样，恒大队在
上半场早早取得领先，此后还错失多次得分
良机。可是到了下半场，恒大队却突然不会
踢了，被川崎前锋形成围攻之势。虽然说最
后恒大队是因为点球被扳平，但事实上，若
不是曾诚发挥神勇和门框帮忙，恒大队很有
可能被逆转。

接下来登场的是江苏苏宁队。考虑到J马
的因伤缺阵以及是客场作战，崔龙洙采取了相
对保守的策略，主打防守反击。这一招着实有
效，攻击力出色的大阪钢巴队被苏宁队完全限
制住，而拉米雷斯的一脚天外飞仙帮助苏宁队
率先打破僵局。然而，苏宁队到了下半场也突
然“断电”，被大阪钢巴队围攻，好在他们运
气比恒大队要好，最终守住了1：0的比分。

当然，更让中国球迷感到惊讶的还是上海
上港。拥有胡尔克、埃尔克森、奥斯卡等进攻
好手的上港队，已经成为新赛季最具王者之气

的球队。主场对阵浦和红钻，石柯和埃尔克
森在上半场连进两球。再加上下半场刚开始
胡尔克的进球，取得3：0优势的上港队基本
锁定一场大胜。只是谁也没有想到，接下来
的剧情和之前两场比赛一样，上港队遭遇浦
和红钻队围攻，并被对手连进两球，幸好浦
和红钻队最后时刻的头球偏门而出，上港队
得以保全一场胜局。

为何三支中超球队都是“上半场威猛无
比、下半场被动挨打”呢？

这恐怕与中超球队的体能情况分配不合理
有很大的关系。三支中超球队一上来踢得都比
较猛，试图速战速决。无论是前场的进攻球员
还是两翼的防守队员，都会前压参与进攻，这
也是中超球队普遍上半场强势的原因。再加上
中超球队前场攻击手多为大牌外援，把握机会
能力强，取得领先并不是难事。

但是到了比赛的下半场，中超球队的体能

劣势开始凸显，无谓的失误开始增多，而超强
外援在防守中作用不大，难以抵挡球队下滑的
颓势，这也是为何中超球队屡屡在下半场被翻
盘甚至遭遇大比分失利的原因。

还有一点不得不提，那就是日本球队的韧
性比较足，他们也善于完成后程发力。在一般
人看来，落后3球基本上是大势已去。但是在
日本球队眼里，一切都皆有可能。此前，日本
球队就多次在亚冠赛场展现了下半场大逆转的
好戏。如今三战中超球队，日本球队虽然只在
对阵恒大队的比赛中拿到了1分，但是他们的
韧性却值得每一支中超球队学习。

事实上，恒大队此前能够横扫亚洲，不
仅仅是能够打好开局，也是因为他们是“下
半场的恒大——— 惹不起”。对于三支征战亚
冠的中超球队来说，如何合理分配体能，打
好比赛的下半场，将关系到他们能否在亚冠
赛场走得更远。

中超球队应学会如何踢好下半场
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